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改革开放的大 ，也 动着他们的

心，他们双双报考了研究生。王建 由

中国科学院电子所录取（同届考入中科院

的还有 东）， 为了夫 两人能 在

一地生活，他放 了这来之不易的学习机

会，与小 一起共同参加到另一项重要工

程。他们在这 发挥了 干，开 了

界，也获得走向世界的机遇。经由包括丁

中教授等先生推 ，二人先后取得

奖学 ，在 执安大学攻 博士。毕业

后，他们在大学从事科研，不 取得高

。王建 在 实验室工作时，由

于成绩突出， 升为“杰出研究员”。他

经受邀 日、韩等多国讲学，出 了专

著，都 清华、科学院等 书 。小

由于在参加的 、日科研合作中的贡献，

分享了“ 物理突 奖”，受到嘉奖。

多年后大 之子 保 清华， 保

专业不是心仪的无线电系，他便放 保

参加了统考，结果不负执 人，如愿进入

了我系 像处理专业。毕业后取得 校奖

学 博，所选 是有关信息处理。

时 ，至今 记得 入校时，

东区 的 。今天，这 是

一片的院系楼 ， 目地 立在

中。无线电系更是由当年的小系，成为院

系中的“大 ”， 是“首 ”了。

期待无线电系明天更 好。

年

年

春华秋实清华园  行胜于言永流传
——回忆在经管学院读研二三事

○韩  锦（ 级 ）

2019年，为纪 1975 校友毕业40周
年我们举行了隆重的庆 活动。2019年，

也是我们1989 研究生校友入学30周年，

时 ，同样 得纪 。回 过 ，

多 事不断 现，师生情 常常感 。

一

1975年10月，在高中毕业 动经

受 ，又经过 推 选 和考核后，

我有 进入清华大学无线电系（ 阳分

校）深 学习。1978年9月，四川 阳分

校建 回京， 复重建了无线电系，

年

学 合影

我们 阳分校各专业近360 1975 学

生， 据国家安排，提前 年毕业分配走
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向社会。

我先后在山西大学电子工 和阳泉市

工业 理部门从事过技术开发、科技质量

理等工作。直面社会进步、改革开放、

经济发展和工作需求，我日 感到自 的

学 难以适应时代的要求， 待充电提

高。 校的 荣传统，严谨学风，不断

起我回清华学习的愿望， 现着考研深

的 。同时，自 又深感学业

，难以企及这个目标，自信心的不足又

消了这 。

1986年8月，我到吉林市参加中国电

子学会的一个学术会议，结 了马林校

友，了解到 校正向 合型大学 型发

展， 复新建了不少文史 经类院系，并

不断扩大研究生 生规模。随后马林校友

我 他的 士导师—— 家和

师。 起来 师也在 阳分校工作过，

我 发感到校友情深了。 师 我，

探讨学术 题是好事， 然对此有兴 ，

为 不考研深 提升学力 我 自身学

业 、 不足等情况如实相 。他

励我应该像探讨学术 题那样大 考试

好。他对我一 推心 的 励 导，

使我重新 起了自信，有了考研的决心。

会后不 ， 师 我 来信 及研

究生 考简 等 。他在信中分 了我

的优 与不足，建议我报考 理 士类研

究生为好。他设身处地的指教、殷切的

励更加坚定了我考研的决心。

1986年至1988年这三年中，由于

类研究生试行“ 生 按计划分配推选

后再 考”的 生办法，本 有 此类

考 ， 难以分配下达到 会 市以

外，我报 无门。

1989年，国家取消了这种 生办法，

为此，我 按新规经过报 、资格审定等

环节，通过考试进入 校经济 理学院

研深 。能再次回 校深 学习，这个一

波三 的机会得来实属不易。

入学报到后，我经常与 师见面请

教，他总是 励我， 我学习上不能

。我还选 了 师主讲的“国际

融”“ 国公司 务 理”两门课程，

提面命他的传道授业。与他交谈时，也总

是 励我学以致用、有所作为。

师为我提升学业领航指向，使我

走出人生历程的 路，我将永远 记。

二

在清华深 期间，无论是选 课程、

课堂学习、企业 ，还是课题选 、

调研、开题研究，以及参加各种社会实

活动，使我又一次 了清华 师们的

指教和 ，尤其是 师们以身作 、

传身教、示 导的感化力更是

想， 动心 。

刘 师是我的学业导师，他为人

和 ，治学 度严谨 。他 心指

导我选 研究课题，确立研究大 ，

研究方向，推进研究进程， 研究结

果。他对我 的学位论文 入很大的心

和精力， 推 批改，其治学严

谨程度 我感 。刘 师不 我们讲授

专业课程，对班 的同学们也十分关心，

经常以带病之 到 看望， 寒 。

刘广 师对我的课题研究、论文

也 注了很多心力， 帮我 分 研

究方向，细化指点研究内容的 重面，

复 论文的每一 节，精心提供专业指

导， 我的有力帮助难以忘 。
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国华 师讲授的“ 理学”课程，

讲事 理深入 出、出神入化，举 生

动、 近现实，使受众容易接受，听者无

困 之感。他 高深 化的 理理论演

化成简明形 化的事务 ，使人感到理

论并不深奥， 理其实也很简单。听他讲

课 是一种 术享受。

1990年 期，我们随 师到

鹤 市化工企业开展 理 。他与学生

们同 、同住，一起承受 热 的

，一起在 天水 下 消 ，一起

在 校路上挥 车。他将自 的身心融

入社会， 入 ，从中体验、提 富

的实 ，并将其升华成理论 化 课

堂教学。这就不难理解他为 能讲出

听之课程了。

祥瑞 师是清华核研院的专业任课

教师。按 学校课程设 ，我选 的“可

性工程”“可 性统计”两门课只能

清华核研院学习，恰又逢本学期这两门课

程不开讲这一难题；为此我就主动 结

祥瑞 师，并 明选课理由及其

要性。他通情达理地满足了我的 求，本

学期只为我一位学生教学授业。在他精心

安排下，我的一门课是随他 校外 远的

专业培训班学习、考试完成的；而另一门

课 按他的布 ，采取自学为主， 以

及考核的方式完成的。 师为我选课

学习 力支持和帮助，使我难以忘 。 
程 辉学长任 于机电部质量安全

司，他是指导我学业的校外导师。我 研

进入论文 段后，他在提供参考资 、选

研究课题、确定研究方向、 研究结

果等方面发挥了不可 代的作用。在开展

课题调研中，从确定调研内容，落实调研

时间、地点及路线等方面，他为我 了周

到的安排，使我的课题调研 利进行，

获 。程学长的 力支持和帮助我

难忘。

在清华 研深 期间与师友们相处，

他们从治学到为人，从 事到 人，时时

传 着求实 度和严谨学风，都 我以极

大的 ， 化影响着我的行为。

三

在清华 研期间，我与 尤能副校长

有过两次交 ，都 我留下深 的影响。

在我 研第二个学期 进入复习考试

段时，同学们都抓 一切时间复习备

考，有的 至是白天 上 。按 学

生 理规定的作息时间， 间都实

行“ 明 ”， 每天 上11时统一

，以此来 促学生们 息，这使 张复

习备考的我们 不 。我们 向学校相关

部门和 理人员多次 解决而无果。

有天下午我路过工 厅门口，遇上
年

学长
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尤能副校长下班出来，相互看见后总要礼

节性 好，此 我突然想起 明

题， 向 副校长如实 。随 他

我一同 回工 厅， 到校办负责人，由

我来 学生们的 见及 求。 副校长

安排校办尽快 解决， 这 事落实后

他 下班回家。

果然， 题很快就得到了有效解决，

同学们对此都很满 。 然这只是 平常

小事， 况我又是 遇领导 便 而

，能 解决 大希望。 副校

长对此 如此 对待，立 协调解

决，他这种“以学生为上”的 维，是多

得学生们

1992年3月 ，在清华主楼后厅，举

行1992届研究生春季毕业 礼。我们排成

三列队形走上主席台，分别 接受张

文、高景德和 尤能三位学校领导颁发学

位证书并合影留 。我走的恰是 副校长

颁发学位证书的那一队列。当我走上主席

台时， 副校长热情地与我 手致贺并合

影留 ，此 ，我感到无 。

会后，我 中关 市场上 包

装 ，准备 包托运行李。午后，经

学院研究生科 师着急地 我 来电话，

年 长 长

我那张毕业 礼上的合影 好需要补

。这 有纪 的合影 片 好

我心 感到“很不自在”。我 补 时，

研究生处 师 我， 副校长 常 ，

他下午在大礼堂开会，过会 请他出来与

合影 。接着 来学校的 海军 影

师，我们一 走到会场外等待。最后在大

礼堂门口，专门为 副校长和我补 了合

影 片。

一个学生补 片，学校 这

大的周 ， 让我有 过 不 ，内心感

之情难以 表。想想学校对学生如此高

度负责， 相待，学生们又有 理由不

热爱自 的 校 这张特殊的有纪

的学位授 合影 片，不 记录了学

生深 学习的经历，也 实 了学校对

待学生极 负责任的工作 度和 、细

致的工作作风。

每当看到这张有纪 的 片，我

都深切感到，在大学 深 学习、提升学

业 然重要，而从大学的 荣传统、优良

校风、严谨学风中 取 、得到 、

提升品格和完 更为重要。

· 学

○陈让文（ 级 ）

执手一别梦断缘，立斋三十二年前。
曾经水木观秋月，常忆清华度暑寒。
风起西东传友讯，雁飞南北报平安。
且吞杯酒奔花甲，笑对空樽意正酣。


